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民企发展正当时

□段洪伟 黑龙江日报记者董新英

产业是县域经济高质量发展的根基。近年来，青
冈县紧紧围绕我省“4567”现代化产业体系建设和绥
化市“4106”现代化产业体系建设，着力构建以玉米
为支柱，工业大麻、生猪为主导，鲜食玉米、精细化工
为补充的“1+2+N”现代化产业体系，攥指成拳，通过
不断延链、补链、强链，加大招商引资力度，持续强化
县域经济发展核心支撑，走出了一条“链”上深耕、集
群驱动的高质量发展之路。

裂变升级 打造玉米产业集群

青冈县地处世界三大黑土带之一的松嫩平原腹
地和世界黄金玉米带，这为其玉米产业发展提供了
得天独厚的条件。玉米产业作为立县支柱产业，自
1999年引入黑龙江龙凤玉米开发有限公司以来，经
过20多年发展，先后引进京粮、源发、兴贸、嘉丰等
玉米精深加工及配套企业15户。2016年9月成立的
京粮龙江生物工程有限公司落户青冈经济开发区，
主要从事粮食收购、储备、生产加工等。自此，示范

园内国家级产业化龙头企业由1家发展到2家。依
托龙凤、京粮两大龙头企业，瞄准糖类、酸类、醇类发
展方向，稳步推进玉米生物发酵产业孵化裂变、升级
发展。2024年，龙凤、京粮先后引进异亮氨酸生产、
缬氨酸扩产、物流中心和玉米深加工扩建等5个项
目，特别是龙凤公司与山东诸城优佳生物科技有限
公司共同出资5.9亿元，建设了60万吨淀粉糖深加工
项目，实现当年建设、当年投产，预计年产值16亿元。

青冈县玉米年加工能力超过300万吨，年产玉米
淀粉210万吨，淀粉转化能力50万吨，玉米加工业实
现产值106亿元，玉米生物发酵产业集群将持续孵化
裂变、发展壮大。

精准填空 打造麻纺产业集群

走进位于青冈经济开发区黑龙江金达麻业有限
公司，生产车间里的工人娴熟地操作着机器，纺织机
械飞速运转，一批批纱锭产品有序下线，车间内一片
繁忙景象。金达麻业是浙江金达集团投资组建的，
2016年落户青冈，是青冈打造“中国汉麻谷”的主力
军。近年，青冈县在打造玉米支柱产业链的同时将

汉麻产业作为培育壮大经济的主导产业之一，抓基
地上规模、抓招商建项目、抓产业促升级，形成了汉
麻纺织抱团发展、集聚发展的新格局。

“青冈县得知我们企业的张家港纱厂要搬迁的信
息后，与我们对接联系、多次洽谈。青冈招商引资的
热情让我们备受感动，同时也让我们充分了解到青
冈产业链的集聚效应越来越明显，最终达成共识。”
深圳泊洋纺织董事长刘鹏说，投资7.2亿元的弘源织
布及筒纱染色项目达产后可日处理染色纱10吨、染
色织布8万码，年产值可实现10亿元。

青冈县凭借长远的发展眼光和敏锐的市场触觉，
通过补充式招商、填空式招商，精准填补织布、印染
方面的空白，实现了麻纺产业链闭环。截至目前，共
引进建设金达、泊海、金晟、普洛普等纺织及配套企
业17户，建成投产精纺汉麻纱、精纺低支纱、精纺纤
维等项目20个，全县麻纺加工能力达到6万锭，2024
年产业集群实现产值15.1亿元，先后被授予“中国工
业大麻产业示范县”等称号。2025年，青冈县将持续
对接中恒大耀东北交易中心项目，力争在麻纺产品
交易、健康食品等方面实现破题。

（下转第四版）

青冈 产业集群驱动县域经济新飞跃

黑龙江日报3日讯（记者李国玉）3日，省委书
记许勤到哈尔滨市呼兰区调研检查深入贯彻中央
八项规定精神学习教育和防汛备汛工作，强调要
认真学习贯彻习近平总书记关于加强党的作风建
设和防灾减灾救灾重要论述，持续推进学习教育
走深走实，全面落实国家防汛工作部署，坚持人民
至上、生命至上，进一步强化风险意识、底线思维，
以优良作风打好全省防汛备汛主动仗。

在呼兰区深入贯彻中央八项规定精神学习教
育工作专班，许勤调研检查学习教育开展情况。他
强调，各级党委（党组）要始终坚持政治站位，认真
履行主体责任，组织和纪检监察部门要加强指导监
督，工作专班要强化统筹协调，坚持问题导向，从严
从实推进学查改，重拳整治违规吃喝，深化整治群

众身边不正之风和腐败问题，加强城区安全管理，
规划建设环城货运道路，优化城区交通运输体系，
办好民生实事，确保群众安全和城区交通秩序。

在呼兰河治理工程现场，许勤检查防汛备汛
工作，指出要立足兴利除害长远需求，全面做好江
河堤坝、中小河流、病险水库等风险排查和除险加
固工作，加快在建水利工程建设，确保汛期防洪需
要。他还走进周边农田，察看苗情长势，强调要加
强苗期田间管理，为再夺全年丰收打牢基础。

许勤来到哈尔滨新能源船舶与绿色港航基地
选址现场，了解项目规划情况，强调要发挥龙江产
业和生态优势，高质量发展现代船舶制造业和沿
江航运旅游业，塑造振兴发展新动能。

许勤强调，各级党组织要组织广大党员干部

深学细悟习近平总书记关于加强党的作风建设的
重要论述，不断增强贯彻中央八项规定精神的政
治自觉，严格对照学习教育工作要求和问题清单、
典型案例，全面查摆整改突出问题，深入推进风腐
同查同治，确保学习教育取得高质量好效果。各
地各相关部门要认真分析研判当前全省汛情形
势，全面排查整治险工弱段、城乡内涝、山洪泥石
流等风险隐患，优化提升全省水利工程防洪标准，
科学编制龙江水利工作“十五五”规划，补齐水利
基础设施短板，构筑起防汛备汛坚固防线。要加
快推进“4567”现代化产业体系建设，发展新质生
产力，培育新的经济增长点，扎实推动高质量发
展、可持续振兴。

于洪涛、徐向国及省直有关部门负责同志参加。

许勤在调研检查深入贯彻中央八项规定精神学习教育和防汛备汛工作时强调

学习贯彻中央八项规定精神
周密部署做好防汛备汛工作

本报讯（全媒体记者薛秀春 刘泽
祥）6月3日下午，市委副书记、市长陈
立军到市鑫源城市建设投资发展有限
公司调研企业运行、项目建设等情
况，检查安全生产等工作。他强调，
要胸怀全市发展大局，主动履行国企
责任，勇挑城市建设重担，精准把握
市场脉搏，积极创新发展模式，有效
整合资源要素，牢牢守住安全底线，
为高质量振兴发展提供有力支撑。

陈立军先后实地踏查中盟-大唐
热电管线和烟厂新址项目建设现场，
详细听取了项目负责人关于工程进
度、安全防护等情况汇报。他强调，
要严守安全底线，强化安全生产责任
制落实，在确保安全和质量的前提
下，进一步加强管理，加快项目建设
进度，做到文明施工，全力打造优质
工程、放心工程、民心工程。

在随后召开的座谈会上，陈立军
听取市城投公司工作汇报，与大家深
入交流。他强调，要坚持党的全面领
导，统筹发展和安全，着力增强核心
功能，聚焦工作重点，推动城投公司
做大做强。要强化实干担当，突出发
展主责主业，全力抓好大事大项实
施，强化企业风险防控，不断提升企
业发展质效。要扎实开展深入贯彻中
央八项规定精神学习教育，坚持以上
率下、实干为要，锻造过硬工作作风，
严格廉洁自律，持续解放思想，进一
步提升干事创业精气神和真本领。要
全力推动各项重点工作落实，运用好

“四个体系”闭环工作落实机制，确保
市委、市政府部署要求一贯到底、落
地见效。

陈国彬、张萌，市直有关部门负责
同志参加。

陈立军到市城投公司调研

本报讯（马明舒 特约记者文
晓光）粽叶飘香裹玉粮，千人跃步
踏端阳。“2025 跑遍绥化・海伦市
城市欢乐跑”，于5月31日端午节
上午在海伦市雷炎公园广场盛大
启幕。伴随着凉爽的夏风，各路运
动健儿约 3500 名集合在雷炎公
园，一路向前。因为欢乐跑爱上这
座城的烟火与诗意，更让“中国大
豆名城·海伦”这张名片闪耀新光。

上午8时，42支广场舞和秧
歌队齐聚雷炎大街，进行巡游演
出，彩绸红红绿绿，腰鼓叮叮咚
咚。活跃了比赛气氛的同时，也
展现了海伦人民的热情、实在。

运动健儿们正忙着做赛前准
备。有的认真做着压腿、短跑等
热身运动，有的自信地摆出必胜

姿势，有的则与亲朋好友合影留
念。张海燕是一名幼儿教师，也
是其中一员。她酷爱跑步，无论
寒冬酷暑，晨跑早已成为她生活
的日常。她笑着分享道：“我已经
坚持晨跑3年多了，2023年参加
过一次 7公里比赛，这次报名了
21公里项目，希望能不断超越自
己。”今天，她满怀期待，渴望在
赛场上再次实现自我突破。

此次赛事精心设置了自行车
骑行、欢乐跑、迷你跑以及亲子跑
等项目，旨在打造一场全民皆可
参与、覆盖不同年龄段的体育盛
会。比赛吸引了来自北京、贵州、
安徽、重庆等11个省市自治区的
选手齐聚海伦，共同奔赴这场运
动之约。 （下转第四版）

海伦：千人跃步踏端阳

本报讯（特约记者邹建宇）6月2日7时30分，“中国梦·肇东
美 跑向美好生活”第二届肇东市半程马拉松赛在肇东乐安新区
鸣枪开赛，来自全国各地的2300名跑友齐聚一堂，共同感受这场
体育盛宴的激情与活力。

本次赛事由肇东市人民政府主办，肇东市文体广电旅游局承
办。赛事项目设置男子和女子半程马拉松（21.0975km）。基于
首届赛事的成功举办，本届比赛报名伊始即备受关注，在选手服
务、氛围营造、医疗保障等方面相关部门提前周密筹备。

随着发令枪响，选手们如离弦之箭般冲出起跑线，他们身着
各式的跑步运动服，与乐安新区的绝美生态赛道交相呼应，形成
了一道亮丽的风景线。

精心设计的赛道贯穿肇东乐安新区核心区域，跑友途经千亩
稻田、湿地碧波，在盛夏晨曦中感受“甜城肇东”的生态之美、文
化之美、体育之美。

赛事组委会在赛道沿途设置了8个补给站，确保选手们及时补充
能量。赛后补给融入肇东小饼、锅包肉等本地特色美食，在尽享体育
竞技的同时，让各地的选手们感受肇东的文旅魅力。

选手们奋勇争先，你追我赶，展现出了顽强的毅力和不屈的
精神。最终，选手比沃特以1:04:01的成绩获得男子组第一名。

本场马拉松赛事不仅为马拉松爱好者提供了一个挑战自我
的平台，也推动了赛事与肇东市的文旅产业深度融合。赛事吸
引了大量游客和观众来到肇东体验第三届肇东小饼美食文化主
题活动的烟火气，感受千鹤岛、八里湖湿地等景区的自然之美，
有力地促进了肇东市文旅产业的发展。
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□特约记者刘加明 张自峰

水稻插秧季节，庆安源升河
寒地水稻技术研究中心有限公司
占地 500 亩的育种制种基地里，
棚室内一片翠绿，进行实验的品
种长势良好，工作人员正在为这
些品种放置标签，为接下来的繁
育做好准备。

“在这个大棚里面我们有实
验小品种 16000 多份，目前正在
报审的品种有47个，新品种保护
申请超过108种。”公司总经理付
海成望向棚内翠绿的秧苗，仿佛
看见黑土地上，一场关乎中国饭
碗的“芯片”革命正走向纵深。

源升河寒地水稻技术研究中
心由源升河集团与国家杂交水稻
技术研究中心于 2009 年共同组
建，是黑龙江省唯一依托国家杂
交水稻研究中心水稻资源和专家
的水稻育种单位，2017 年 7月和
2020年9月袁隆平寒地水稻品质
改良院士工作站、中国科学家肖
国樱寒地水稻改良科学家工作室
先后在源升河寒地水稻技术研究

中心挂牌运行。
种子是农业的芯片，研究中

心重点研发、培育我省二、三积温
带生态区优质高效水稻新品种、
专用型稻米新品种和功能型稻米
新品种，至去年底，已成功培育审
定“庆源2号”“庆源12号”“庆源
45 号”等水稻品种 7 个。其中

“庆源2号”经过推广，表现优良、
高产、优质，辐射面积已经达到了
30万亩。绥棱县长山乡7户种稻
大户种植“庆源 2号”，去年每公
顷产量达到10吨。

“我们公司的远景规划，就是
立足庆安，辐射黑龙江省、吉林省
和内蒙古三个省区的水稻种子资
源供给。小目标就是为庆安大米
繁育当家品种，大的目标是助力
我省水稻品质的提升。”付海成
说。

在庆安县致富乡双富村，516
户农户参与种子繁育，13.4 万亩
试验田每亩增收330元。制种大
户冷有义的500亩基地采用机械
化连片种植，年收入达110万元。

（下转第四版）

源升河铸就
“寒地稻芯片”

本报讯（刘丽婧）兰西县立足
实际让农业焕发新生机，通过抢
插秧苗、发展特色种养、培育庭院
经济，走出乡村富民新路子。

当前正值水稻插秧生产的关
键时期，长江乡采取“机械+人
工”结合方式加速进度，全面启动
7万亩水田插秧工作。

田间地头，高速插秧机来回
穿梭精准栽插秧苗；运苗车辆往
来奔忙保障补给；人工补插队伍
弓腰赤脚踏泥水查缺补漏，确保
田边地角秧苗栽种到位，全乡呈
现出一派繁忙有序的耕作景象。

“今年乡里推广的优质稻种
抗病性强，口感好，趁着这几天的
好天气，抢插上秧苗，我这100多
亩地肯定能增产。”长江乡长江村
村民李伟边搬运秧苗边说。

长江乡党委副书记李晨夕表
示，今年重点优化品种布局，将主
栽品种统一为龙稻 18、稻花香 2
号等 3-4个优质品种，同时又在
增产上，进行了宽窄行插秧与标
准的机械插秧对比实验，预计宽
窄行插秧亩增产50公斤以上。

据了解，长江乡重点推广“订
单+基地+农户”产业发展模式，
打造了 2000 亩龙人水稻订单园
区和 4000 亩聚宝村综合园区两
个示范点，引导农户由传统种植
向优质高效农业转变。

走进远大镇民主村，新栽植
的百亩蒿柳迎风挺立，标志着该
村创新实施的“蒿柳养蚕”项目正
式落地运营。这一特色产业项目
通过“生态种植+特色养殖”立体
农业模式，助力村民实现“盐碱地
里种出金茧子”。

民主村以传统玉米种植为
主，产业结构单一。2024 年，村
两委经过调研发现蒿柳不仅耐盐
碱，其枝叶更是优质蚕饲料。实
地考察后从辽宁省引进蒿柳养蚕
项目，并利用小菜园进行试种试
养，验证了项目的可行性。

“与丹东的蚕茧相比，我们的
蚕丝厚度增加了一倍，品质更
优。”与民主村合作的辽宁好战友
农业科技有限公司总经理焦世增
说。

（下转第四版）
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